

# LA ACADEMIA GENERAL MILITAR EN ZARAGOZA



75 años de convivencia

LA ACADEMIA GENERAL  
MILITAR EN ZARAGOZA  
75 años de convivencia

PALACIO DE MONTEMUZO  
23 mayo - 23 junio 2002



La presencia de la Academia General Militar en nuestra ciudad ha sido decisiva a lo largo de los tres cuartos de siglo que acaba de cumplir, de tal manera que no es posible comprender y valorar la historia de Zaragoza a lo largo de dicho periodo sin tener muy en cuenta el papel desempeñado por una institución docente que, dedicada en exclusiva a la formación de los mandos de nuestro ejército, ha sabido al mismo tiempo ganarse el respeto y la admiración de los zaragozanos, que siempre han considerado su existencia y su vecindad solidaria como un elemento enriquecedor del perfil social y la idiosincrasia colectiva de su ciudad.

Zaragoza y la Academia General Militar han mantenido siempre y seguro que mantendrán en el futuro unas excelentes relaciones de colaboración y apoyo mutuo, que se han manifestado de modo admirable en muy diversas circunstancias, algunas ciertamente difíciles y otras mucho más venturosas, manteniendo en todos los casos, según fuese necesario, el espíritu de sacrificio o de feliz celebración.

La Academia General Militar y Zaragoza tienen una historia común merecedora de reconocimiento y difusión, empeño al que seguramente puede contribuir de manera directa y eficaz el contenido de esta exposición, organizada de común acuerdo entre nuestro Ayuntamiento y nuestra Academia para conmemorar su setenta y cinco aniversario, que es una celebración castrense pero sin duda también un acontecimiento ciudadano.

Los documentos impresos y gráficos, las máquinas y útiles de estudio, los libros, las maquetas, los uniformes, las obras de arte, las armas, las distinciones oficiales, los diversos elementos y materiales que conforman la exposición, entre los que destacan con extraordinaria significación institucional y afectiva todos los que representan el paso por la Academia, en calidad de alumnos, de S.M. el Rey don Juan Carlos I y de S.A.R. el Príncipe don Felipe de Borbón, no son únicamente los fedatarios de un acontecer histórico rico en sucesos y valores, sino también y muy principalmente los testigos y la memoria todavía viva de un gran caudal de afectos y sentimientos en el que muchos podemos sentirnos identificados.

Por eso estamos convencidos de que debíamos aprovechar la oportunidad de un cumpleaños tan especial para realizar esta exposición, seguramente necesaria después de tanta historia compartida, y por eso agradecemos tanto a la Academia General Militar, con su director el general Fernando Torres a la cabeza, la oportunidad que nos ha brindado de poder llevarla a cabo, agradecimiento al que seguro se suman todos los zaragozanos.

**José Atarés Martínez**  
Alcalde de Zaragoza

Desde que por Real Decreto de 20 de Febrero de 1927 firmado por el Ministro de la Guerra D. Juan O'Donnell Vargas y siendo Presidente del Gobierno de S.M. el Rey D. Alfonso XIII el General Primo de Rivera, se establece en Zaragoza la Academia General Militar, en lo que se conoce como su II Época y transcurridos setenta y cinco años del evento, es perspectiva suficiente en el tiempo para asegurar que la perfecta simbiosis entre Zaragoza y sus Instituciones y este Centro es una feliz e incontrovertible realidad.

Entre las múltiples celebraciones organizadas para conmemorar este Aniversario, la Academia ha deseado aproximarse, una vez más, al entrañable pueblo zaragozano y ofrecerle una muestra de su devenir en una exposición de recuerdos y fondos que informen al visitante sobre nuestra historia, y ello gracias al gentil gesto del Excmo. Ayuntamiento de esta Inmortal Ciudad, al ceder el espléndido marco del Palacio de Montemuzo para realizarla.

Estoy convencido que cuanto más se conoce algo, más se ama. Y ese es nuestro propósito: acrecentar, si cabe, el mutuo afecto y respeto entre Zaragoza y su Academia General Militar. Quiera Dios y su Santa Madre Nuestra Señora del Pilar permitir que siempre, y como reza nuestro Himno «en el Solar zaragozano», este Centro continúe siendo cuna de buenos ciudadanos y leales soldados.

**Fernando Torres González**  
General Director de la Academia General Militar

## LA ACADEMIA GENERAL MILITAR

El Centro de enseñanza superior que es la Academia General Militar ha probado suficientemente a lo largo de lustros su vocación zaragozana, al igual que ha quedado patente el interés de la ciudad por su presencia, llegando a ser en nuestros días una institución básica de su identidad.

No sabemos de consideraciones anteriores a 1887 y parece normal suponer que ya se pensara en tiempos más lejanos, pero fue en ese año cuando los representantes de Zaragoza, producido el terrible incendio del Alcázar de Toledo, sede de la General entonces, dejaron testimonio de su interés por conseguir que tuviera su residencia en nuestra Ciudad, sugiriendo incluso un lugar próximo como era el Castillo de la Aljafería.

A partir de ese momento, con objetivo fallido, fueron varias las ocasiones en las que se puede comprobar que Zaragoza no fue indiferente al atractivo que poseía tener la residencia de un importante Centro de formación militar, de lo que iban a ser los mandos del Ejército, con todo lo que ello significaba, tanto espiritual como materialmente. La consecución de academia y luego colegio preparatorio fueron una compensación a las aspiraciones de la ciudad, aunque todo ello se fue con el cierre de la General en 1893.

De nuevo el interés zaragozano se advierte en fechas tan significativas como 1904 –creación de un colegio general por ley–, cuando el Ayuntamiento de la Ciudad, aun sabiéndose probablemente que el destino del centro era Toledo, pensó en ofrecer instalaciones para el nuevo proyecto, lo que no pudo tener lugar por el fracaso de este nuevo intento.

En 1911 se iba a producir en Zaragoza un hecho importante, aunque en principio no lo pareciera: se instalaba en las afueras de la Ciudad un campo de maniobras, que se denominó «Campo de Tiro y Maniobras de Alfonso XIII», aprovechando el conocido Campo de San Gregorio. Éstos serían los cimientos del futuro destino de la Academia General Militar.

Efectivamente, tras otro fracaso en 1918 con claros visos de instalarse en Zaragoza, y continuando el proyecto de restablecer un centro que había servido de base común a la formación de los oficiales del Ejército Español, que se remonta por tradición a 1809 con el Colegio dirigido por el aragonés Teniente Coronel Mariano Gil de Bernabé, se conseguía en 1925 que el lugar elegido fuera Zaragoza y que además la ubicación estuviera en el



Vista parcial de la Academia General Militar de Zaragoza

Campo de San Gregorio, oficialmente denominado «Alfonso XIII».

Es difícil resumir la explosión de júbilo que conmocionó a la Ciudad titulada desde 1908 «Inmortal», cuando en 1927 se supo, ya con seguridad, que la Academia iba a formar parte de Zaragoza. Las celebraciones, presentes en la prensa de aquellos días, y ayudas para su instalación son muestra fehaciente del interés de los gobernantes del Concejo para conseguir tal objetivo. Hasta jotas alusivas al hecho fueron compuestas por algún que otro escritor como puede comprobarse:

*Para escuela de patriotas  
bien está mi población;  
que lo digan el Tío Jorge  
y Agustina de Aragón*

*Aquí hallarán buen modelo  
los que vengan a estudiar,  
que aquí nació Palafox  
y fue un bravo militar.*

La inauguración de la sede al año siguiente no tuvo menos relieve, contando que se sumó, entre otros actos, a la celebración del Centenario de Goya.

El cambio obrado en 1931 por el Gobierno Provisional de la República, al decretar la supresión de la Academia, parece que no fue bien recibido en la Ciudad, de modo que en una sesión del Ayuntamiento, en la que a partir de varias mociones se debatió la postura a tomar, se tomaron los siguientes acuerdos:

*Primera. Lamentar que no desapareciendo en absoluto las enseñanzas militares, se suprima la Academia General establecida en nuestra Ciudad.*

*Segunda. Solicitar del Gobierno la concesión de los edificios de dicha Academia, para su buen empleo social y ciudadano llevado a cabo por el Municipio.*

*Tercera. Que se nombrara una Comisión compuesta por un Concejale de cada minoría, el Alcalde, el Presidente de la Diputación, o una Comisión de diputados y el Rector de la Universidad, para tratar de la consecución de lo anterior.*

Era evidente la falta de unanimidad, propia de las circunstancias pero, además de las posturas declaradamente a favor del mantenimiento de la



S.A.R. Don Juan Carlos de Borbón entregando el sable a un compañero de Primer Curso, 1956



Formación de caballeros cadetes de Primer Curso.  
Década de los 60

General, llama la atención que todo el espectro político del Ayuntamiento se pusiera de acuerdo para tomar el primer acuerdo. La presencia del Rector en la Comisión apuntada se debía a la moción que proponía que la Ciudad Universitaria Aragonesa se estableciera en los edificios de la General; en 1934 se tomó la decisión de ubicarla en el ensanche de la Ciudad (actual zona de San Francisco) y ya no hubo lugar a tal consideración.

Es sobradamente conocida la recuperación de la Academia que se hizo en 1940 y la feliz llegada a nuestros días, en los que la General no es solo un centro superior de formación de mandos militares, sino un elemento imprescindible de la preparación básica de lo que luego, mediante la especialización, serán eficaces pilares de la defensa nacional y notorios actores en la acción de solidaridad y colaboración ciudadana nacional e internacional, además de, como institución, desarrollar una actividad generadora, colaboradora y transmisora de cultura, como prueba en su vida cotidiana a través de diferentes servicios y atenciones, organizando congresos, actividades conjuntas con la Universidad, provechosos intercambios, y otros encuentros en los que informa de sus actividades y de todo aquello que puede ser útil, no solo para la formación e información militar, sino para todos los ciudadanos.



Vista aérea de la Academia General Militar de Zaragoza

Una de las vertientes de la acción cultural y docente surge de su Museo de Recuerdos, aula de consulta permanente e imprescindible para nuestros futuros oficiales por su colección impresionante de testimonios del pasado militar: desde los relacionados con los primeros Colegios generales, hasta la actualidad, pasando por obsequios de otros centros llenos de simbolismo, donados por las academias de distintos países que han querido demostrar su admiración y respeto por nuestra General, recogiendo además diversidad de armas, medallas, instrumental diverso y uniformes, que constituyen también un verdadero paraíso para el estudioso y, en especial, para el que lo es de la Cultura, la Historia en General, del Arte y de la Emblemática, en particular.

De ese Museo parte la hermosa muestra que podemos contemplar gracias a la generosidad desplegada con motivo de las celebraciones del LXXV Aniversario de la Academia en Zaragoza, sin olvidar los ciento veinte de su mayoría de edad que también cumple tan apreciada Institución.

Mereció la pena esperar.

**Guillermo Redondo Veintemillas**

# LA ACADEMIA GENERAL MILITAR EN ZARAGOZA

75 años de convivencia



Uniforme de Cadete de la Academia General Militar  
con correa y machete. II Época (1927–1931)



Uniforme de Gran Gala o de época de Cadete que usó S.A.R.  
el Príncipe de Asturias D. Felipe de Borbón  
en el acto de su Jura de Bandera en 1985



Mosquetón *Mauser* modelo 1943, calibre 7,92 mm  
Alimentación: peine de 5 cartuchos. Alcance eficaz: 200 metros.  
Museo del Ejército. Madrid





Libro de Honor de la Academia General Militar,  
II Época, desde el 5 de junio de 1930 al 30 de julio de 1931  
Museo del Ejército. Madrid



Casco de Parada que perteneció  
al Exmo. Sr. D. Miguel Primo de Rivera



Sello conmemorativo del 75 aniversario de la Academia General Militar en Zaragoza





Medalla de Oro de la Ciudad de Zaragoza,  
concedida a la Academia General Militar por el Ayuntamiento  
de Zaragoza el día 19 de enero de 1949



El General Director de la Academia General Militar hace entrega de una placa de reconocimiento a la ciudad de Zaragoza en la figura de su Alcalde, 20 de febrero de 2002

## LA ACADEMIA GENERAL MILITAR EN ZARAGOZA

### EFEMÉRIDES

#### II ÉPOCA (1927-1931)

*20 de febrero de 1927:*

Por Real Decreto, Colección Legislativa nº 94, firmado por el Ministro de la Guerra Juan O'Donnell Vargas y siendo Presidente del Gobierno de SM. El Rey Alfonso XIII el General Primo de Rivera, se crea de nuevo la Academia General Militar en su II Época ubicándola en el Campo de Maniobras Alfonso XIII de Zaragoza (hoy Centro de Adiestramiento de San Gregorio).

*17 de diciembre de 1927:*

Por Real Orden circular se aprueba el plan de estudios para la recién creada Academia.

*11 de enero de 1928:*

Por RO se adjudican las obras de los edificios según los planos presentados por los ingenieros militares Tcol. Vicente Rodríguez y Cte. Antonio Parellada.

*10 de abril de 1928:*

Por RO se aprueba la uniformidad para profesores y alumnos. El articulado decía así: «Profesores y alumnos vestirán uniformes de paseo de lanilla gris, gorra de plato con franja roja, cordones de seda carnada, leguis, ceñidor y borceguíes de cuero marrón y machete modelo 1913 con vaina del mismo color. Para instrucción llevarán mono gris, correa de lona y gorro cuartelero».

*29 de julio de 1928:*

Por RO circular se aprueba el régimen interior de la Academia.

*3 de octubre de 1928:*

Tiene lugar la incorporación de la I Promoción de la II Época con un total de 214 cadetes.

*5 de octubre de 1928:*

Se produce la apertura oficial del curso al que asiste el Presidente del Gobierno, General Primo de Rivera. Ese mismo día los cadetes se presentan uno a uno a la Virgen del Pilar, tradición que se mantiene hasta nuestros días.

*5 de junio de 1930:*

Se celebró la Jura de bandera de la I y II Promoción de la II Época. Un total de 494 alumnos besaron la enseña. Esta se recobra tras varias y fue entregada ese mismo día por S.M. Alfonso XIII al Director del Centro General Franco.

En el discurso de recepción el General Franco, director del Centro dice:

«Esta es la bandera que representa al Rey, a la Constitución y a las leyes, en ella se encierra desde este día vuestro honor y por ella habéis de llegar al sacrificio de vuestra propia vida».

*12 de diciembre de 1930:*

Durante la sublevación de Jaca dos compañías de cadetes ocupan posiciones a ambos lados de la carretera de Huesca. Aunque no llegan a intervenir activamente, se comprueba el alto nivel de adiestramiento y entusiasmo de los cadetes, que sobre las seis de la tarde fueron sorprendidos con el toque de generala.

*30 de junio de 1931:*

Por Real Decreto se disuelve la Academia General Militar en su II Época. La noticia se conoce en Canfranc, donde la Academia se encuentra haciendo prácticas, cuando un oficial la lee en el «Heraldo de Aragón», diario de la región.

*14 de julio de 1931:*

El General Franco se dirige por última vez a sus cadetes pronunciando su célebre discurso.

#### III ÉPOCA (1940-2002)

*27 de septiembre de 1940:*

Por Ley (Colección legislativa del Ejército nº 312) se restablece en Zaragoza, a base de la

actual academia de infantería allí existente, la Academia General Militar, cuya finalidad es educar, instruir y preparar moralmente a los futuros oficiales del ejército. Nace así la Academia General Militar en su III Época.

*8 de agosto de 1941:*

Se publica la primera convocatoria y ejercicio de examen para ingreso.

*18 de mayo de 1942:*

Se publica la orden en la que se describe el emblema de la General y los uniformes de paseo, gala y faena. El emblema se conserva con ligeras variaciones hasta nuestros días.

*1 de julio de 1942:*

Tienen lugar los exámenes de ingreso en los locales cedidos por las Facultades de Ciencias y Medicina y las oficinas del Centro estaban en la calle Baltasar Gracián de la ciudad, ya que los locales que hoy ocupa la Academia estaban ocupados por la Academia de Infantería. Se admitieron a examen 650 instancias de las 673 presentadas.

*15 de septiembre de 1942:*

En cumplimiento de la Ley del 27 de septiembre de 1940, se incorpora a este Centro la I promoción de esta III Época.

*21 de septiembre de 1942:*

Inauguración oficial del Primer Curso de la Academia General Militar en su III Época.

*2 de diciembre de 1942:*

La bandera bordada por las manos de la Reina D<sup>a</sup> María Cristina en 1886 fue entregada de nuevo a la General. Hizo entrega de la misma al General Director Hidalgo de Cisneros, el Jefe del Estado y Generalísimo de los Ejércitos. Ese mismo día juraron Bandera los caballeros cadetes de la I Promoción.

*28 de febrero de 1943:*

Se despiden de Zaragoza la Academia de

Transformación de Infantería, quedando únicamente la General ocupando los actuales solares.

*11 de diciembre de 1946:*

Tiene lugar la entrega de Despachos a los Tenientes de la I Promoción de la III Época.

*11 de febrero de 1947:*

Se crea en la Academia General Militar el Museo de los Sitios como antesala del actual Museo de la Academia y como filial del Museo del Ejército.

*15 de diciembre de 1948:*

El Excmo. Ayuntamiento de Zaragoza hace entrega a la Academia General Militar de la estatua ecuestre del General Franco, único director del Centro en su II Época, obra de D. Moisés de Huerta.

*6 de febrero de 1949:*

A los 20 años de su fallecimiento, se inaugura en la Academia General Militar el monumento en memoria de la Reina María Cristina que «bordó nuestra Bandera».

*21 de marzo de 1949:*

El Excmo. Ayuntamiento de Zaragoza, por acuerdo del Pleno municipal de fecha 19 de enero de 1949, hace entrega de la Medalla de Oro de la ciudad a la Academia General Militar.



Cadetes subiendo al célebre tranvía nº10. Década de los 50

*Año 1951:*

El Plan de Estudios incluye la incorporación de los nuevos cadetes que habrán de nutrir los cuadros de la Guardia Civil, permaneciendo desde entonces en los sucesivos planes de estudios.

*16 de marzo de 1952:*

Se inaugura en la Academia el monumento al General D. Miguel Primo de Rivera y Orbaneja, antiguo cadete de la I Época y Presidente del Gobierno durante la reapertura de la Academia en 1927.

*14 de diciembre de 1955:*

Se consagra la Capilla de la Academia General Militar por el Vicario General Castrense D. Luis Alonso Muñoyerro.

*15 de diciembre de 1955:*

Jura Bandera S.A.R. D. Juan Carlos de Borbón, CC de la XIV Promoción de la Academia General Militar.



Procesión de San Pedro en Ezcaray (Logroño). S.A.R. Don Juan Carlos de Borbón realizando prácticas anuales de montaña. Año 1957

*3 de junio de 1960:*

Se le impone a la bandera de la Academia General Militar la corbata de la Gran Cruz del Mérito Militar de Portugal. La bandera se des-

plazó a Portugal con motivo del V Centenario de la muerte del infante D. Enrique.

*25 de mayo de 1961:*

Se le impone en Madrid a la bandera de la Academia General Militar la Corbata de la Orden de Mayo, con categoría de Gran Cruz del Mérito Militar de la República Argentina. La bandera se desplazó a Madrid con motivo de la inauguración del Monumento a San Martín.

*12 de diciembre de 1964:*

Se concede la Cruz del Mérito Militar con distintivo blanco a los componentes de este Centro que en la tarde del día 11 de diciembre destacaron por su ejemplar comportamiento en ayuda de las víctimas de la explosión registrada en la empresa Pérez Robledo en las cercanías del Vértice Sillero.

*5 de mayo de 1964:*

La explosión prematura de una granada de mortero ocasiona graves heridas al Teniente de infantería auxiliar de profesor D. José Cirujeda Marín y al CC. D. Pablo Rubio Herce y heridas menos graves a los CC,s D. Ramón Becerra Pérez, D. Julio Gómez Tovar y D. Santiago Bee Ayebete, este último de Guinea Ecuatorial.

*16 de diciembre de 1964:*

Se interpreta por primera vez la canción de la Academia General Militar de cuya letra es autor el entonces General Director D. Carlos Iniesta Cano y cuya música es obra del Comandante D. Pedro Raventós Gaspar.

*14 de mayo de 1968:*

En la realización de las prácticas de María Cristina, en el ataque con fuego real a la cota 381 del Corralillo, fallece el CC. de primer curso D. Rafael Villar García al ser alcanzado por una granada de mano.

*5 de junio de 1971:*

Se le impone a la bandera de la Academia

General Militar la Corbata de la Orden del Libertador de Venezuela, en el grado de Caballero. Se impuso en el Acto del Regimiento de Infantería WARS-RASS por haberse desplazado allí para asistir al desfile de la victoria.

*9 de marzo de 1973:*

Por RD 528/73 Colección legislativa nº 29 se crea el Curso Selectivo que supuso una nueva andadura intelectual. Este ambicioso proyecto contemplaba la posibilidad de desarrollar toda la enseñanza militar en un único Centro.

*21 de febrero de 1974:*

Por D.O. nº 46 se declara Himno de la Academia lo que hasta entonces había sido canción, cuya letra fue escrita por el General D. Carlos Iniesta Cano y cuya música es obra del Comandante D. Pedro Raventós Gaspar.

*5 de mayo de 1977:*

Con motivo de las Bodas de Oro de la Academia General Militar desde su II Época, la Diputación Provincial de Zaragoza hace entrega del Premio San Jorge a la Academia General Militar.

*Año 1979:*

Nuevo Plan de Estudios que incluía la formación de cuadros de mando para el Cuerpo Nacional de Policía.



S.A.R. el Príncipe de Asturias, Don Felipe de Borbón, estudiando en la Academia General Militar. Año 1985

*14 de julio de 1984:*

A propuesta de la Universidad de Zaragoza se concede a la Academia la Orden Civil de Alfonso X "El Sabio". Su Majestad el Rey Juan Carlos I impone la Corbata de la mencionada Orden a la bandera de la General.

*11 de octubre de 1985:*

Tiene lugar el acto de Jura de Bandera de S.A.R. el Príncipe D. Felipe de Borbón, CC de la XLV Promoción de la Academia General Militar.



S.A.R. el Príncipe de Asturias, Don Felipe de Borbón, desfilando como ganador. Curso 1985-1986

*10 de julio de 1989:*

Recibe el Real Despacho de Teniente S.A.R. el Príncipe de Asturias D. Felipe de Borbón.

*5 de septiembre de 1990:*

Hace su incorporación la primera Dama Cadete del Cuerpo General de las Armas que ingresa con la L Promoción.

*17 de agosto de 1992:*

Por Orden Ministerial 60/1992 de 30 de julio, se aprueban los nuevos planes de estudio para acceso a la Enseñanza Militar de Formación de Grado Superior (EMFGS) del Cuerpo General de las Armas del Ejército (CGA,s) y Guardia Civil (GC).

*14 de septiembre de 1992:*

Se incorpora a este centro la III Promoción de la Enseñanza Militar de Grado Medio, continuando hasta nuestros días la formación para acceso a la Escala de Oficiales.

*10 de julio de 1996:*

Recibe el Despacho de Teniente la primera Dama Cadete del Cuerpo General de las Armas del Ejército.

*27 de junio de 1997:*

La Diputación Provincial de Zaragoza concedió a la Academia General Militar la Medalla de

Santa Isabel, siéndole entregada al General D. Gregorio López Iraola por el Presidente de la Diputación D. Ignacio Senao Gómez.

*18 de octubre de 1999:*

Se impone a la bandera de la Academia General Militar la Corbata de Honor de la Agrupación española de fomento europeo.

*20 de febrero de 2002:*

La Academia General Militar celebra el 75º Aniversario de su reapertura en su II Época en la ciudad de Zaragoza.

## EXPOSICIÓN

*Promueve y patrocina*  
Ayuntamiento de Zaragoza  
Área de Cultura, Acción Social y Juventud

*Organiza*  
Servicio de Cultura  
Unidad de Museos y Exposiciones  
Academia General Militar

*Título*  
LA ACADEMIA GENERAL  
MILITAR EN ZARAGOZA  
75 años de convivencia

*Espacio*  
Palacio de Montemuzo

*Período*  
23 mayo - 23 junio 2002

## CATÁLOGO

*Edita*  
Ayuntamiento de Zaragoza  
Área de Cultura, Acción Social y Juventud  
Servicio de Cultura

*Textos*  
José Atarés Martínez  
Fernando Torres González  
Guillermo Redondo Veintemillas

*Fotografías*  
Gonzalo Bullón

*Impresión*  
Gráficas Mola, S.C.L.

*ISBN*  
84-8069-253-7

*Depósito legal*  
Z-1212-02

Este catálogo  
editado con motivo de la exposición  
LA ACADEMIA GENERAL  
MILITAR EN ZARAGOZA  
75 años de convivencia  
se acabó de imprimir  
en los talleres de  
Gráficas Mola  
de Zaragoza  
el día 22 de mayo de 2002

